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Nous venons de vivre une année vraiment particulière. 
Certains la qualifient même, à juste titre ou pas, je vous 
laisse juge, d’année catastrophe !

Sans faire un inventaire à la Prévert des événements qui 
ont émaillé 2020, on peut dire que nous n’avons pas 
été épargnés. À peine sortis de l’été et pas encore de la 
pandémie de Covid, nous avons violemment été propulsés 
dans l’automne avec le passage de la tempête Alex qui aura 
laissé des stigmates chez quelques-uns d’entre nous.

Quant à moi, ce que je retiens surtout de cette période 
c’est le formidable élan de solidarité dont nous faisons 
tous preuve les uns envers les autres, quelle que soit la 
cause de nos maux ou de nos difficultés. L’entraide et le 
soutien ont été au rendez-vous et ont guidé nos actions 
municipales depuis le mois de mars. Et beaucoup d’entre 
vous se sont fait connaître, pour apporter à leur niveau, une 
aide précieuse pour la communauté. Je tenais à vous en 
remercier très chaleureusement et vous dire combien je suis 
sensible à cet effort collectif.

Dans quelques semaines, nous vous présenterons les grands 
chantiers de 2021. L’équipe de Carnac à votre image, fidèle 
à ses engagements, est déterminée à mettre en œuvre son 
programme et je suis heureux de vous annoncer que certaines 
actions sont d’ores et déjà engagées. Le premier dossier 
auquel nous nous sommes attelés est celui de la rénovation 
de notre Musée de Préhistoire. Les premières études seront 
lancées dans les jours qui viennent et nous espérons 
pouvoir vous en présenter les résultats d’ici la fin de l’année 
prochaine. Le programme de travaux de transformation de 
l’ancienne Trésorerie en centre socio-associatif est bouclé et 
nous proposerons au conseil municipal d’inscrire ce projet 
dans le prochain budget. Les mobilités sont aussi au cœur 
de nos discussions et nous pourrons dès le 1er trimestre 2021 
vous dévoiler la première phase de déploiement des pistes 
cyclables. Les premiers arbres de l’opération « 1 000 arbres 
à Carnac » ont été plantés et nous poursuivons nos actions 
pour atteindre notre objectif avant la fin du mandat. Enfin, 
vous me savez particulièrement attaché à l’église Saint-
Cornély et je suis heureux de vous annoncer qu’un diagnostic 
est en cours de réalisation ; il vise à définir la nature et les 
conditions de mise en valeur de l’édifice et déterminera le 
programme de travaux de rénovation que nous engagerons.         

Vous en saurez plus en lisant ce numéro du Carnac Magazine.

Je vous souhaite une belle fin d’année !

Olivier LEPICK
Maire de Carnac

Ni a za a veviñ ur blezad dibar hep mar ebet. Lod a lâr 
zoken, get gwir abeg pe pas, da bep unan d’ober e soñj, e 
oa ur blezad drastrus !

Ned aimp ket dre ar munud evit renabliñ an darvoudoù a zo 
bet a-hed 2020 mes gelliñ a reer lâret hon eus bet hol lod. 
A-boan achu an hañv ha pa oa pandemiezh ar c’hCovid é 
redek c’hoazh, setu-ni kaset doc’htu en diskaramzer get ar 
gorventenn Alex he deus lezet roudoù àr he lerc’h e ti darn 
ac’hanimp.

Ar pezh am eus-me dalc’het ag ar prantad-se eo al luskad 
espar a gengred a zo bet etrezomp-razh, ne vern petra a 
oa kaoz d’hor gwalloù pe d’hon diaezamantoù. Skoazell ha 
kenskoazell zo bet ha gete emañ bet ambrouget hon oberoù 
kêr a-c’houde miz Meurzh. Meur a unan zo bet é kinnig o 
skoazell brizius d’ar gumuniezh, kement ha ma c’hellent. Me 
a faote din ho trugarekaat a wir galon evit ho skoazell ha 
lâret deoc’h pegen emskiantek on ag ar striv stroll-se.

A-benn un nebeud sizhunioù e kinnigimp deoc’h chanterioù 
bras 2021. Pare Karnag, hervez ho skouer ha da-heul ar pezh 
a zo bet grataet geti, zo mennet kaer da lakat he frogramm 
e pleustr ha laouen on é kemenn deoc’h ec’h eus boulc’het 
oberoù zo dija. An teuliad kentañ hor boa staget getoñ a 
oa hini nevesadur hor Mirdi ar Ragistor. Roet e vo lañs d’ar 
studiadennoù kentañ a-benn an deizioù-mañ hag esper hon 
eus e c’hellimp kinnig deoc’h an disoc’hoù anezhe a-benn fin 
ar blez-mañ ‘za. Klozet eo programm labourioù treuzfurmiñ 
an Deñzorerezh kozh en ur greizenn sokio-sevenadurel ha 
kinnig a raimp d’ar c’huzul-kêr enskriviñ ar raktres-se er 
budjed kentañ. Ar monedone zo ivez e-kreiz hon divizoù hag 
adal 1 añ trimiziad 2021 e c’hellimp diskuliiñ deoc’h tennad 
kentañ astenn ar roudennoù divrodegoù. Gwez kentañ an 
oberiadenn « 1 000 gwezenn e Karnag » zo bet plantet ha 
kenderc’hel a raimp get hon oberoù evit tizhiñ hor pal kent 
fin ar respetad. Evit achuiñ, gouiet a-walc’h a rit pegen stag 
on doc’h an iliz Sant Korneli ha laouen on é kemenn deoc’h 
ec’h eus un diagnostik àr ar stern ; graet e vo evit termeniñ 
an doare hag an aozioù da dalvoudekaat ar savadur hag ar 
programm labourioù reneveziñ a voulc’himp getoñ.

C’hwi a c’hello gouiet hiroc’h ma lennit an niverenn-mañ a 
v-Magazin Karnag.

Un dibenn-blez brav a hetan deoc'h !

Olivier LEPICK
Maer Karnag

Chères Carnacoises, chers Carnacois, Karnagezed ker, Karnagiz ker,

ÉDITO
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ÉTUDE DE REDYNAMISATION DU CENTRE-VILLE

Une vaste étude est lancée afin de définir, pour les 10 à 
20 années à venir, les flux de circulation, les conditions de 
mobilité et de logement sur le territoire (entre autres).

  Objectifs : concilier « développement » avec « préservation » 
du territoire ; favoriser les liaisons entre les Alignements/
la campagne, le bourg et les plages.

Concertation à chaque phase de l’étude

Les acteurs économiques et touristiques du territoire ont 
également été interrogés sur les questions de mobilité, 
du logement (etc.) pour comprendre le fonctionnement 
du territoire. Un comité de pilotage, composé de repré- 
sentants de l’État, de la Région, de l’intercommunalité 
Auray Quiberon Terre Atlantique (AQTA), de l’Établissement 
Public Foncier Régional (EPFR), de l’association Paysages de 
Mégalithes et du Sud Morbihan, du Conseil d’Architecture 
d’Urbanisme de Carnac et de l’Environnement (CAUE) ainsi 
que d’élus carnacois, y compris de l'opposition, a été créé.

Co-financement
Cette étude s’inscrit dans le cadre d’un appel à projet, 
lancé par l’État et la Région. Sur 70 dossiers soumis, 
la commune fait partie des 10 projets retenus. D’un 
montant total de 83 430 euros, elle reçoit le soutien de 
l’État, du Conseil régional, et de l’Intercommunalité 
Auray Quiberon Terre Atlantique (AQTA) et de l'EPF 
(Établissement Public Français).

Planning prévisionnel de l’étude
•  De septembre à fin décembre 2020 : analyse des besoins 

(diagnostic) et définition des enjeux.
•  Printemps 2021 : arrêt des différents scénarii d’aména-

gement possibles pour les présenter ensuite en Conseil 
municipal.

•  Été 2021 : déclinaison du scénario retenu en un programme 
précis d’actions (objectifs, coûts, mise en œuvre). 

©C
er

na
k

Les citoyens volontaires, consultés 
par le bureau d’études le 5 septembre 
dernier, ont fait part de leurs avis 
et propositions.

Diagnostic en marchant 
avec les citoyens volontaires.

Une fois installée, la municipalité a lancé, dès cet automne, deux études pour deux des grands projets du mandat 
2020-2026 : l’étude de redynamisation de la Ville et la modernisation du Musée de Préhistoire.

Jean-Luc SERVAIS, Conseiller municipal délégué 
en charge des Grands Projets

« Cette étude majeure pour l’avenir de la commune 
se veut concertée. Un appel à participation citoyenne 

a été lancé auprès des habitants, courant juillet, 
dans les supports municipaux et la presse locale.
Ce groupe de travail est composé de 37 personnes 
(résidents permanents, secondaires, propriétaires, locataires, 
actifs retraités…). Il s'est réuni le samedi 5 septembre 
pour un « diagnostic en marchant » sur le territoire 
communal. Objectif : faire part, pour chaque site traversé, 
de leurs usages, regards et remarques en matière 
de circulation. »

Réunion du comité de pilotage le 13 octobre dernier.
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Des enjeux majeurs
Le projet de rénovation-modernisation fait partie des 
priorités de la majorité. Il s’inscrit dans la dynamique du 
projet de reconnaissance des mégalithes au Patrimoine 
mondial de l’UNESCO (voir également en page 9).

3 sites, 3 scenarii envisagés 

Le programmiste, désigné d’ici la fin d’année, évaluera les 
atouts et faiblesses de 3 scenarii :

•  Scénario 1 : rénover et agrandir l’actuel bâtiment, situé 
Place de la Chapelle.

•  Scénario 2 : transférer le Musée dans les locaux de 
l’Hôtel de Ville (et inversement).

•  Scénario 3 : construire un nouvel établissement sur le 
site de l’ancien restaurant scolaire. 

PROJET 
DE RÉNOVATION-MODERNISATION 
DU MUSÉE DE PRÉHISTOIRE

Jean-Luc SERVAIS, Conseiller délégué 
en charge des Grands Projets

« Pour effectuer cette analyse, le programmiste 
prendra préalablement connaissance du projet 
scientifique et culturel du Musée de Préhistoire 
et de l’étude de redynamisation de la Ville. 
Au cours du premier semestre 2021, il devrait pouvoir 
nous présenter ses conclusions. Nous disposerons alors 
de deux mois pour décider définitivement du scénario 
retenu. Puis, un nouvel appel d’offres sera lancé 
début 2022 afin de désigner l’architecte et l’équipe 
de muséographes en charge des travaux. »

Catherine ISOARD, 
Adjointe déléguée à la Culture

« La rénovation-modernisation du Musée vise 
à renforcer le rayonnement de l’établissement 

culturel au-delà du territoire carnacois et mobilise, 
de fait, de nombreux partenaires : l’État via la Direction 
Régionale des Affaires Culturelles (DRAC) qui finance 
à hauteur de 50 % l’étude ; la Région et le Département 
(aide financière de 15 % chacun) mais aussi le Pays d’Auray 
et l’intercommunalité Auray Quiberon Terre Atlantique 
(AQTA). »

Créé par James MILN et Zacharie LE ROUZIC, le Musée de 
Préhistoire fêtera ses 140 ans en 2022. Lors du Conseil 
municipal du 25 septembre, les élus ont autorisé, à 
l’unanimité, le lancement d’un appel d’offres pour une 
étude de programmation visant à définir les modalités de 
rénovation-modernisation de l’établissement culturel.

Céline CORNET, Assistante 
de conservation principale du patrimoine

« À terme, ces travaux de rénovation-
modernisation du Musée doivent améliorer 
les conditions de stockage et de conservation 
des collections du Musée. L’objectif est aussi de disposer 
d’une structure modulable permettant de diffuser 
de nouvelles connaissances au public et d’organiser 
plus d’expositions temporaires pour valoriser 
les collections du Musée de Préhistoire, classées 
à la fois au titre des Musées de France 
et des Monuments Historiques. »
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Gérard MARCALBERT, Adjoint délégué 
aux Travaux, à la Sécurité 
et aux Circulations douces

« La commune se met à la disposition 
de Mégalis Bretagne pour faciliter 
les interventions des entreprises et accélérer
le déploiement de la fibre optique sur tout le territoire. »

Installation de la fibre optique.

•  Pour suivre le déploiement de la fibre optique à 
Carnac et effectuer un test d’éligibilité à la fibre : 
lafibrepourtous.bzh

•  Les propriétaires de maisons individuelles nouvel- 
lement construites, doivent se faire connaître dès 
à présent afin de bénéficier de la pose de prises 
dédiées à la fibre optique.

•   Comment saurai-je que mon foyer est raccordé à la 
fibre optique ? Vous serez tenu(s) informé(s) via les 
supports de communication de la Ville, la presse ou 
les opérateurs de télécommunication qui, eux, vous 
démarcheront directement.

•  Quels opérateurs me permettront de profiter de la 
fibre optique à Carnac ? La liste des fournisseurs 
d’accès à internet présents sur le réseau est disponible 
sur le site de THD Bretagne (http://www.thdbretagne.
bzh/pour-qui/operateurs-grand-public/). Vous êtes 
bien entendu libre de choisir, dès la première année, 
celui de votre choix. 
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En attendant l’installation de la fibre optique, les secteurs 
de Beaumer, du Castellic, de Kerléarec, de Kerhouant  
(etc.) bénéficient dès cette fin d’année d’un accès facilité 
à Internet grâce à une montée en débit du réseau ADSL. 
Cette montée en débit s’appuie toujours sur le réseau ADSL 
avec la technique cuivre mais elle est rendue possible 
grâce au rapprochement du central téléphonique avec les 
habitations, par la construction de deux nouvelles armoires. 
Les maisons situées à proximité de ces nouvelles armoires 
pourront ainsi, grâce au réseau modernisé, bénéficier d’un 
débit pouvant atteindre les 20 à 30 mégabits par seconde. 
Les habitants de ces villages n’ont pas de démarche par- 
ticulière à effectuer. En revanche, s’ils ne constatent pas 
d’amélioration, ils sont invités à contacter le service client 
de leur fournisseur d’accès à Internet afin de bénéficier d’un 
équipement leur permettant d’accéder au haut débit.

MONTÉE EN DÉBIT ADSL 
DE CERTAINS SECTEURS

Carnac se modernise

En raison du confinement, les travaux d’installation de 
la fibre optique, coordonnés par Mégalis Bretagne, ont 
pris du retard. Mais si la phase 1 est toujours en cours, 
la phase 2 avance au rythme prévu. La phase 3 reste, 
quant à elle, prévue entre 2023 et 2026. Au total, près 
de 10 000 prises en fibre optique devraient être posées, 
à Carnac, d’ici 2026.

 Pour rappel : ces phases de déploiement répondent à la 
stratégie territoriale définie par le Département en concer-
tation avec l'ensemble des intercommunalités morbihannaises. 
Dans le Morbihan, le Conseil départemental a fait le choix de 
raccorder en premier les centres urbains de pôles et services. 
Le syndicat mixte Mégalis Bretagne, a été désigné comme 
maître d'ouvrage par la Région, les 4 Départements et les 
59 intercommunalités, pour prendre en charge la construction 
du réseau et la coordination des entreprises sur le terrain. 

FIBRE OPTIQUE

Ci-dessous : secteurs concernés par la montée en débit ADSL.



Catherine ALLAIN,
Adjointe en charge de l’Environnement
et du Développement durable.

« Dans chaque Carnac Magazine, vous trouvez 
désormais une page consacrée aux actions menées 
ou à venir. Ce mois de novembre était le moment idéal 
pour parler « arbres ». L’environnement est surtout l’affaire 
de tous et chacun d’entre nous doit en être acteur 
au quotidien. N’hésitez pas à nous solliciter 
et à nous proposer des projets. »

Plantations au restaurant scolaire.

Carnac préserve

Fête de l'Arbre
Une dizaine d’arbres fruitiers (pommiers et poiriers) seront 
plantés en janvier au Jardin de Césarine. Ils porteront chacun 
le prénom d’un enfant carnacois, né entre septembre 2019 
et septembre 2020. Cette opération, baptisée « Un enfant - 
Un arbre » est lancée en collaboration avec le club INNER 
Wheel Côte des mégalithes. Celui-ci finance les arbres, leur 
entretien restant à la charge de la commune.

 Objectif municipal : augmenter les zones de biodiversité 
sur le territoire par la plantation d’arbres. Le choix d’arbres 
fruitiers permettra la production d’aliments bio puis leur 
cueillette. Le Jardin de Césarine devient ainsi un « verger 
urbain ». Cette opération, renouvelée chaque année, sera 
complétée par de nombreux projets de plantation.

Des protections astucieuses pour arbustes
Afin de protéger, pendant la période 
hivernale, les jeunes arbustes des 
rongeurs et chevreuils, la commune 
va recycler les poches usagées 
d’un ostréiculteur local en les 
apposant au pied des arbres. Cette 
initiative, favorable, à double titre, 
à la protection des arbres et à la 
valorisation des déchets, fait suite 
au World Clean Up Day (collecte 
collective de déchets), organisée le 
19 septembre dernier en partenariat 
avec les ostréiculteurs.

La Ville obligée de se séparer 
d’un de ses pins
Dans le Carnac Magazine de septembre (cf. n° 66), nous 
évoquions en page 9, l’évolution inquiétante d’un des pins 
de Monterey (Pinus Radiata) situé au square Levavasseur, 
derrière le bureau d’information touristique de la Plage. 

L’avis de l’expert forestier a 
en effet confirmé l’obligation, 
pour raisons de sécurité, de 
couper cet arbre remarquable, 
arrivé en fin de vie. Cette 
coupe est réalisée la seconde 
semaine de décembre. Cette 
perte sera compensée par un 
projet ambitieux dont l'objectif 

est de créer, sur cette zone, au cœur de Carnac, côté plage, 
une zone arborée, préservée et riche de diversité.

Plantations
De nouveaux arbres seront plantés au giratoire du Nignol 
au printemps 2021. Parallèlement, d’autres ont été 
plantés au restaurant scolaire de l'école publique et 
replantés boulevard de la Plage et avenue Zacharie le 
Rouzic (les précédents arbustes ayant été dévitalisés suite 
aux températures élevées du printemps). 

L’ARBRE À L’HONNEUR À CARNAC 

Lutte contre le baccharis
Conformément à l'arrêté du 14 février 2018 relatif à la prévention de l'introduction et de la propagation 
des espèces végétales exotiques envahissantes sur le territoire métropolitain, la commune poursuit 
sa lutte contre le baccharis, plante invasive qui menace le patrimoine paysager et littoral du 
territoire, sa biodiversité et peut renforcer la propagation d'un feu de forêt… Si les actions 
menées par la Ville ont permis de résorber sa présence dans les espaces publics, les habitants sont 
invités à éradiquer cette plante invasive sur leur(s) terrain(s).
Vous êtes concernés ? Faites-vous connaître auprès des services techniques à servicetechnique@carnac.fr 
pour bénificier d'un accompagnement. 

7

Conformément à ses engagements, la municipalité agit 
en faveur de la biodiversité. Ces actions s’inscrivent dans 
la durée afin de préserver l’environnement au bénéfice 
des générations futures.
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Carnac enfance-jeunesse

ACCUEIL DE LOISIRS 

Des activités variées sont proposées par l’équipe du pôle 
Éducation-Jeunesse dans le cadre de Kreiz’y Dolmen, afin 
de permettre aux jeunes de prendre place dans la Cité.

Les jeunes mobilisés 
dans le cadre de la Semaine Bleue
Afin d’aider nos aînés à rompre leur solitude, un groupe 
d’enfants âgés de 3 à 5 ans, encadré par Cécile et Sandrine, 
a créé des cartes très colorées à destination des résidents de 
l’établissement Anne Le Rouzic pendant que les plus grands 
leur ont confectionné des gâteaux à base de châtaignes lors 
d’un atelier cuisine animé par Marine. De beaux gestes de 
solidarité très appréciés de nos aînés.

Saison 1 chez les « Débricolos »
Les jeunes âgés de 6 à 10 ans de l'accueil de loisirs ont achevé, 
pendant les vacances de la Toussaint, la réalisation de deux 
bacs à marées qu'ils ont ensuite décorés. L'un de ces deux 
bacs vient compléter les 8 déjà présents sur le territoire. Cette 
activité démontre l'engagement des jeunes pour la protection 
de l'environnement, la gestion et la valorisation des déchets. Il 
appartient désormais à chacun de les utiliser en y déposant les 
débris rejetés par la mer sur l'estran. Tout ce qui, dans ces bacs, 
peut-être collecté pour de nouvelles utilisations est récupéré 
et valorisé.

Des activités proposées 
en lien avec la médiathèque

Les mesures sanitaires ne permettant pas d’accueillir facilement 
les enfants de l’accueil de loisirs au sein de Terraqué, l’équipe 
de la médiathèque, en accord avec le service Éducation-
Jeunesse, vient désormais à leur rencontre pour leur proposer 
un atelier en lien avec le livre. Ce rendez-vous est institué à 
l’année pendant chaque période de vacances scolaires, une fois 
par semaine. Lors des vacances de la Toussaint, Chloé a ainsi 
proposé des contes d’Halloween le 23 octobre et Geneviève a 
animé un atelier coloriage le 27 octobre.

 Objectifs : sensibiliser les jeunes à la lecture dans un cadre 
ludique, faire connaître la médiathèque et son équipe. 

Des gâteaux confectionnés à base de châtaignes.

De jolies cartes pour nos aînés.

Loïc HOUDOY, Adjoint délégué
à l'Enfance-jeunesse et à la Communication

« Nous souhaitons, en tant qu’élus, que les activités 
de l’accueil de loisirs invitent les jeunes à comprendre 

leur territoire et à s’y investir afin qu’ils deviennent  
des citoyens engagés et responsables de demain. Toute 
l’équipe du pôle Éducation-Jeunesse, sous la direction 
de Béatrice, s’attache à mettre en œuvre 
cet objectif pédagogique. »

Intervention de la responsable de Terraqué à l'accueil des loisirs.

BIENTÔT DES INSCRIPTIONS 
FACILITÉES EN UN CLIC
À partir de janvier 2021, les parents dont les enfants 
bénéficient des services périscolaires et extrascolaires, 
pourront, à distance, utiliser depuis leur téléphone 
portable, tablette ou ordinateur, une application 
facilitant les inscriptions. Celle-ci devrait permettre 
également au service Enfance-Jeunesse de pouvoir 
ajuster, davantage encore, les quantités alimentaires 
des repas et goûters aux besoins réellement 
nécessaires des jeunes. 



Rappel des grandes étapes à venir

De janvier à mars 2021 
Élaboration de l’étude paysagère.
Juin 2021 
Nouvelle audition devant le Comité des Biens Patrimoniaux. 
Objectif : validation du périmètre (étape 2).
De juillet 2021 à fin 2023 
Audition(s) devant le Comité des Biens Patrimoniaux. 
Objectif : validation du plan de gestion (étape 3). 
Fin 2023 
Dépôt de la candidature auprès de l’Unesco.
Courant 2025 
Réponse de l’Unesco visant à inscrire les Mégalithes  
du Sud Morbihan au Patrimoine Mondial de l’Unesco.

Carnac culture et loisirs
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PROJET UNESCO : 
L'ÉTUDE PAYSAGÈRE EN COURS

Après avoir validé la 1re étape du projet fin 2017, l’association 
Paysage de Mégalithes de Carnac et du Sud Morbihan, accom-
pagnée de son comité scientifique présidé par Yves Coppens, 
a été auditionnée en début d’année par le Comité des Biens 
du Patrimoine Mondial, rattaché au Ministère de la Culture 
et de l’Écologie. Celui-ci s’est dit favorable à la poursuite de 
la candidature tout en formulant 5 recommandations : rendre 
compte des milieux naturels, se doter d’un atlas cartographique, 
poursuivre le travail collectif, coordonner les outils de gestion 
et de protection, mener une étude paysagère.

Cette étude paysagère  doit permettre la délimitation 
définitive du périmètre du projet, c’est-à-dire de finaliser 
l’étape 2 de la candidature. Pour rappel, ce périmètre définira, 
sur le vaste territoire que comprennent les 26 communes 
morbihannaises impliquées depuis le départ dans le projet, la 
« zone cœur » (les aires comprenant les biens inscrits) et les 
« zones tampon » (les aires de protection et de valorisation de 
la zone centrale) qui seront reconnues au patrimoine mondial 
de l’Unesco.

« Cette étape augure de la bonne suite du projet puisqu’en 
identifiant précisément ces aires et les menaces qui pèsent sur 
elles, l’étude paysagère amorcera l’étape 3 de la candidature : 
l’élaboration du plan de gestion. C’est pourquoi nous avons 
fait le choix, avec le comité scientifique, de nous accorder 
un délai suffisamment long de 18 mois, pour la travailler. 
Nous souhaitons ainsi parfaire notre périmètre scientifique 
mais surtout consolider le partenariat entre les acteurs 
concernés. » explique Victoire DORISE, Cheffe de projet 
patrimoine mondial, garante de la constitution du dossier 
Unesco, en étroite collaboration avec le comité scientifique.

Un projet novateur 
pour donner à voir et à comprendre 
un patrimoine exceptionnel

Le projet de candidature des mégalithes du Sud Morbihan 
présente bien des spécificités. D’abord, sa thématique porte sur 
la Préhistoire. Ensuite, le nombre de sites inscrits est édifiant : 
rien que pour la « zone cœur », 400 ont été recensés dont 
180 seulement pour Carnac -les Alignements ne comptent que 
pour 3 sites-, ce qui laisse percevoir l’étendue de la richesse 

patrimoniale de ce projet. Enfin, la taille du territoire sur lequel 
le projet s’appuie est singulière. Celui-ci n’englobe pas moins 
de 26 communes du Sud Morbihan. Il mobilise un vaste nombre 
d’acteurs en plus des partenaires traditionnels que sont l’État, 
la Préfecture, le Département, les Intercommunalités.

Dans ce cadre, l’étude paysagère vise à fédérer l’ensemble de 
ces partenaires autour d’un périmètre cohérent qui donne à voir 
et à comprendre les liens entre les différents sites exceptionnels. 
L’étude paysagère doit démontrer le lien qui unit ces monuments 
créés il y a 6 000 ans en portant son analyse d’abord dans la 
« zone cœur » puis en l’élargissant à la « zone tampon ». Ensuite 
il s’agit de replacer ce périmètre dans le territoire d’aujourd’hui 
pour l’ancrer dans un impératif de gestion durable en abordant 
les problématiques de population, de réseaux routiers, de 
topographie, etc. En mode partenarial, les acteurs impliqués 
doivent recenser les menaces qui pèsent sur ces biens communs 
(étape 2) et réfléchir ensemble à la manière de protéger ces 
sites exceptionnels (future étape 3). 

Olivier LEPICK, Maire

« Au-delà d’une reconnaissance internationale, 
la candidature à l’Unesco doit permettre à chacun 
de porter un regard nouveau sur ce patrimoine 
hors du commun et précieux que nous, habitants, 
côtoyons au quotidien. C’est en prenant davantage 
conscience de la valeur de ce qui nous entoure, 
que nous pouvons définir ensemble les modalités 
et les moyens indispensables à son entretien 
et à sa préservation pour le donner à voir et à comprendre 
de tous, et notamment aux générations futures. »

©Almodovar Unesco
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MUSÉE DE PRÉHISTOIRE
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Nouveauté dans les vitrines 
du Musée de Préhistoire
Après accord du Comité scientifique de Restauration des 
musées de France, le Musée de Préhistoire, a confié au 
Laboratoire Arc’Antique, la restauration d’un grand vase 
d’époque néolithique provenant du tumulus de Saint-Bieuzy 
à Ploemeur. Ce grand vase est l’une des céramiques les plus 
anciennes et les plus complètes du musée pour le Néo- 
lithique. Il a fait l’objet d’un don de Monsieur LE DIBERDER, 
archéologue, en 1913.

Il présente en effet un grand intérêt muséographique 
et scientifique, notamment en raison de son rare décor 
composé d’une double rangée de boutons en relief.

Armand VINÇOTTE, restaurateur habilité pour les collections 
des Musées de France, a d’abord procédé au nettoyage des 
traces laissées sur le vase par une restauration ancienne peu 
soigneuse et a consolidé des raccords déjà mis en évidence 
par l’équipe du Musée. Cette première étape était essentielle 
pour mieux appréhender la forme du vase. Dans un deuxième 
temps, le restaurateur a comblé les importantes lacunes et 
a réalisé une retouche colorée afin de restituer l’objet de la 
façon la plus complète.

C’est donc sous son meilleur jour que le vase sera 
présenté aux visiteurs du musée lors de ces vacances de 
fin d’année !

Le Musée adapte son offre culturelle 
au contexte sanitaire
Le musée a rouvert au public, pendant l'été, avec des 
conditions d’accueil très strictes (nombre de visiteurs 
limité, accès sur réservation, sens unique de visite, WC 
fermés…). Pour faciliter la communication avec le public, 
des visuels « pédago-préhistoriques » réalisés par 
Cécile GOUY, illustratrice installée au Bono, ont été 
spécialement dessinés :

Si les habituelles animations et visites guidées n’ont pas 
eu lieu pendant l’été, le jeu à télécharger « Cherche et 
trouve… dans les salles du Musée » et la présence 
continue d’un médiateur en fin de parcours de visite ont 
été très appréciés des visiteurs.

Téléchargement du jeu sur https ://www.museedecarnac.
com/archeologues-en-herbe/

Le Service des publics propose également un nouvel outil de 
découverte des collections : un audioguide de visite tri- 
lingue (français, anglais, allemand). D’une durée d’1h30 
environ, il permet de découvrir, à son rythme, une aventure 
archéologique de 450 000 ans, au gré de 35 étapes, de la 
Préhistoire la plus ancienne jusqu’à l’Antiquité gallo-romaine 
(matériel désinfecté après chaque utilisation). 

Vase avant restauration.

Vase après restauration.

Nouvelle signalétique du Musée, 
ludique et pédagogique.

LE CHIFFRE
300 000, c'est le nombre de pièces entreposées 
au Musée de Préhistoire. 

FESTIVITÉS DE FIN D'ANNÉE
Au regard de la situation sanitaire exceptionnelle qui 
perdure, et de l'incertitude qui demeure à ce jour, tant 
sur les dates et modalités du dé-confinement que sur la 
progression de la pandémie, la municipalité a décidé, avec 
regret, d'annuler les festivités de fin d'année sur Carnac. 
La Ville remercie chaque Carnacois pour son respect des 
gestes barrières ainsi que toutes les associations qui 
ont su conduire, jusqu’ici, les efforts nécessaires pour 
limiter la propagation du virus et respecter les règles 
imposées. La municipalité espère que chacun, malgré 
sa déception, comprendra et soutiendra cette décision 
d’annulation, difficile mais nécessaire. Elle fera 
tout ce qui est en son possible pour que, l'an 
prochain, nous puissions nous retrouver 
tous, pour partager, ensemble, une fin 
d'année conviviale et chaleureuse.
Belle fin d'année à tous. 



Carnac en coulisses
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À savoir
•  Pour vos projets, vous pouvez prendre rendez-vous auprès du secrétariat au 02 97 52 62 17. Sachez que le CAUE 

(Conseil d’Architecture, d’Urbanisme et de l’Environnement) peut également vous accompagner gratuitement dans 
le cadre d'une construction. Plus d’infos : www.caue56.fr

•  Le délai légal d’instruction d’un permis de construire pour une maison individuelle est de deux mois. Il court à 
compter de la date de réception du dossier en mairie. Toutefois, ce délai peut être modifié et donc prolongé en cas de 
pièces manquantes ou de projet inscrit dans le périmètre de l’AVAP-SPR.

 •  Retrouvez tous les formulaires d'urbanisme : www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/N319 

Un service de proximité 
pour instruire le droit des sols
En 2015, suite à l’entrée en vigueur de la loi Alur de 2014, 
la municipalité a fait le choix, comme à Auray, de conserver 
la compétence ADS (Application du Droit des Sols) plutôt 
que de la transférer à l’intercommunalité Auray Quiberon 
Terre Atlantique.

En effet, les autorisations d’urbanisme doivent être compa-
tibles avec bon nombre de textes supra-communaux 
(ex : Schéma de Cohérence Territorial (SCOT) au niveau de 
l’intercommunalité) et respecter la réglementation du 
Plan Local d'Urbanisme (PLU), de ses annexes (Plan de 
Prévention des Risques Littoraux (PPRL) et Aire de Valorisation 
de l’Architecture et du Patrimoine (AVAP-SPR)) et du schéma 
directeur des Eaux pluviales.

C’est pourquoi toute nouvelle construction, modification 
d'aspect extérieur et travaux réalisés en lien avec une 
construction existante nécessitent une autorisation 
d’urbanisme.

En 7 ans, entre 2013 et 2019, les demandes d’autorisation 
d’urbanisme ont enregistré une progression de 85 %. Plus 
de 2 000 actes ont ainsi été traités en 2019. Parmi eux, 
plus de 500 certificats d’urbanisme ont été instruits par 
le service sur l’année 2019.

Une équipe mobilisée

Quel trajet empruntent vos demandes d’autorisation 
d’urbanisme ? Sandrine, qui assure aussi le secrétariat des 
services techniques, est le premier contact en mairie. Elle 
vous accueille, réceptionne vos demandes, répond à vos 
questions et planifie les rendez-vous. Les dossiers ainsi 
enregistrés sont ensuite transmis au service de l’Urbanisme. 
Aline sollicite les services internes (dont les services 
techniques pour la connaissance des réseaux) et externes 
concernés par le projet (comme Enédis, Les Architectes des 
Bâtiments de France (ABF), etc.). Puis l’un des trois agents 
instructeurs, Évelyne, Matthieu ou Corentin, étudie le 
dossier et prépare l’arrêté. Un point hebdomadaire est ensuite 
réalisé avec les instructeurs par la responsable du service, 
Sylvie, pour échanger sur les dossiers traités. L’instruction 
finalisée, les dossiers de permis de construire sont présentés 
à l’Adjoint délégué à l’Urbanisme, Michel DURAND, avant 
chaque commission mensuelle. À l’issue de celle-ci, le permis 
fait l’objet d’un accord ou d’un refus. Une fois achevée, la 
construction peut être soumise à une visite de récolement 
afin de vérifier la conformité des travaux. Celle-ci est effectuée 
par le service Urbanisme en présence d’un agent assermenté 
et commissionné. En cas d’infraction, les travaux font soit 
l’objet d’une régularisation, soit d’une procédure auprès du 
Procureur de la République après médiation.

« Si chaque maillon de la chaîne est important, la com-
munication et la cohésion d’équipe sont indispensables. Il 
nous faut aussi nous renouveler sans cesse pour être en phase 
avec l'évolution de la réglementation ! Nous nous penchons, 
d'ores et déjà, sur la dématérialisation de nos procédures qui 
sera rendue obligatoire dès 2022. » explique Sylvie LE BAIL, 
responsable du service Urbanisme, en charge du suivi des 
dossiers de planification (PLU-SPR) et des contentieux. 

Michel DURAND, Adjoint délégué 
à l’Urbanisme 

« Il s’agit de maintenir un service
de proximité aux habitants de Carnac 

et de ne pas complexifier la chaîne d’instruction 
pour faciliter le respect des délais. »

LE SERVICE URBANISME
Permis de construire, certificat d’urbanisme, déclaration 
préalable (etc.) : derrière ce jargon spécifique, une 
équipe administrative s’active au quotidien afin de 
faire aboutir, dans les délais, votre projet de vie. Leur 
mot d’ordre : sécuriser vos démarches en veillant au 
respect de la réglementation pour préserver le charme 
et l’authenticité de notre belle commune.

Réunion d’équipe au sein du service, coordonnée par Sylvie.
De gauche à droite : Aline, Corentin, Évelyne, Sylvie et Mathieu.

Point régulier de Sylvie avec Sandrine, en charge 
du secrétariat du service urbanisme.



Carnac social

Le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) a reçu le 26 juin 
dernier, un chèque de 4 700 e des mains d’Alain DREANO, 
président de la caisse locale Carnac-Quiberon et d’Alexandre 
PLOUX, directeur des agences de Carnac et Quiberon, au 
nom de la fondation du Crédit Agricole. Cette aide intervient 
dans le cadre du fonds d’urgence en faveur des personnes 
âgées, mis en place par la banque durant la pandémie de la 
Covid-19 pour toute structure à but non lucratif accueillant 
des personnes âgées.

Ce don est réparti entre 2 services proposés par le CCAS 
durement impactés par la crise sanitaire : le Service d’Aides à 
Domicile (SAAD) et la résidence autonomie Anne Le Rouzic.

Il va permettre notamment l’achat de 20 tablettes pour que 
les usagers du SAAD puissent entrer en contact visuellement 
avec leurs proches souvent éloignés géographiquement. Et 
afin de renforcer le lien social, la résidence autonomie va 
aussi développer son réseau wifi à l’ensemble du bâtiment 
pour permettre aux résidents d’entrer en contact également 
avec leurs proches via skype et des tablettes depuis leur 
appartement.

Ce don va aussi servir à l’acquisition de vélos d’appartement 
et de pédaliers pour que les résidents puissent se refaire 
une santé physique, durement mise à l’épreuve pendant le 
confinement. 

Le CCAS de Carnac a signé une convention de partenariat 
avec l’association ACTIOM - « Ma Commune, ma santé » 
dont le but est de faciliter l’accès à une complémentaire 
santé pour tous. Ce dispositif s’adresse à tous les habitants 
de Carnac, y compris les jeunes sans emploi, séniors, 
agriculteurs, professions libérales, commerçants, chô- 
meurs, intérimaires, certains salariés en CDD, à multi- 
employeurs ou encore en CDI à temps partiel ou plus 
généralement à toute personne n’entrant pas le cadre 
des contrats collectifs (salariés), permettant ainsi de 
souscrire une complémentaire santé à moindre coût, 
personnalisée et adaptée aux besoins de chacun.

Dans son offre, l’association ACTIOM (loi 1901 totalement 
indépendante, à but non lucratif, et non commercial), joue 
les intermédiaires auprès de trois mutuelles. Elles ont fait 
l’objet d’un appel d’offres « afin de faire baisser les coûts 
en mutualisant les risques, ce qui permet aux adhérents de 
bénéficier du même mode de fonctionnement que dans les 
contrats collectifs d’entreprise, à des tarifs attractifs et, 
pour beaucoup d’accéder aux soins ».

Le rôle du CCAS est simplement facilitateur : il met en 
contact les personnes intéressées avec ACTIOM. Des 
permanences se tiendront dans les locaux du CCAS afin que 
chaque adhérent puisse bénéficier d’un accompagnement et 
de conseils individualisés. 

ACTIONS DU CCAS PENDANT LE CONFINEMENT
En période de confinement, le Centre Communal d’Action 
Sociale (CCAS) et son réseau de bénévoles peuvent venir 
en soutien, aux personnes isolées/fragilisées pour faire des 
courses de première nécessité dans les différents commerces 
de proximité de la commune. 

Par ailleurs, des bénévoles téléphonent régulièrement aux 
personnes qui en font la demande, ou répérées fragilisées, 
afin de prendre des nouvelles.

Enfin, dans ce contexte économique difficile, le CCAS peut, 
sur présentation de justificatifs, soutenir les familles et 
adultes par le biais d’aides financières pour le règlement 
de factures d’énergie (électricité, gaz et eau), ainsi que de 
restauration scolaire pour les élèves des écoles primaires de 
la commune, privées et publiques.

Le CCAS propose également de soutenir alimentairement 
les familles et adultes, par une distribution effectuée 
régulièrement, chaque mois, sur présentation de justificatifs.

Pour tout renseignement, contacter le CCAS au 02 97 52 85 02
(du lundi au vendredi de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 
17h) ou par e-mail : accueilccascarnac@ccas-carnac.fr 

Sylvie ROBINO, Adjointe déléguée
aux Affaires sociales et aux Solidarités

« Je remercie tous les bénévoles pour leur implication. 
Le CCAS est là pour tous les Carnacois. N'hésitez pas à pousser 
la porte pour toutes demandes d'aide ou d'accompagnement. »

ACQUISITION DE TABLETTES NUMÉRIQUES 
AU SERVICE D’AIDES À DOMICILE
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MUTUELLE DE SANTÉ COLLECTIVE
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Carnac social

La Semaine Bleue, organisée sur le plan national 
du 5 au 11 octobre 2020, constitue un moment 
privilégié pour informer et sensibiliser l’opinion, sur 
la contribution des retraités à la vie économique, 
sociale et culturelle, sur les préoccupations et les 
difficultés rencontrées par les personnes âgées, 
sur les réalisations et projets des associations. 
Cet événement est aussi l’occasion pour les 
acteurs qui travaillent régulièrement auprès des 
aînés, d’organiser tout au long de la semaine des 
animations qui permettent de créer des liens entre 
générations en invitant le grand public à prendre 
conscience de la place et du rôle social que jouent 
nos Aînés dans notre société.

Cette année, compte-tenu du contexte sanitaire lié à la 
Covid-19, la Semaine bleue à Carnac s’est focalisée sur 
la sécurité routière.

Une conférence sur la prévention routière, animée 
par l’association Prévention Routière, a eu lieu le 
lundi 5 octobre à l’espace Terraqué.

L’objectif était de conseiller et d’assurer une 
consolidation à la conduite (revisiter son assurance 
et sa voiture, surveiller sa santé, mettre à jour ses 
connaissances en réglementation routière et en 
conduite…), afin de garantir une meilleure sécurité 
dans ses déplacements et de permettre ainsi, à chacun, 
de conduire en toute sérénité le plus longtemps 
possible.

À la suite de cette conférence, des ateliers de mise en 
pratique devaient avoir lieu, portant sur le code et des 
exercices en situation dans une voiture école avec des 
professionnels. Malheureusement, la crainte de la Covid 
a eu pour effet de ne pas rassembler suffisamment de 
participants. Ces ateliers seront de nouveau proposés 
une fois la situation sanitaire assainie… 

SEMAINE BLEUE À CARNAC, 
FOCUS SUR LA PRÉVENTION 
ROUTIÈRE

BALADE AVEC LES ÂNES 
DANS LES ALLÉES DU PARC DE LA RÉSIDENCE ANNE LE ROUZIC
Durant tout un après-midi ensoleillé d’octobre, les résidents 
ont fait la connaissance de deux ânes (un âne attelé, un âne 
bâté) de l’association Copain Coop'ane. Cette association 
propose l’âne, animal à haut potentiel affectif et créateur 
de lien, comme vecteur pour découvrir la nature.

Grâce à l’escargoline, petite charrette posée sur 3 roues avec 
une ergonomie confortable et une sécurité maximale, 
certains résidents ont pu se promener autour du parc de la 
résidence avec Kewapa tandis que d’autres prenaient soin de 
Finaud en le brossant, en lui donnant à manger et surtout en 
le câlinant… 

Depuis début octobre, une dizaine de nos 
résidentes ont ressorti leurs aiguilles à tricoter 
pour mettre leur talent de tricoteuse à disposition 
de l’association SOS Préma.

Tous les vendredis après-midis, elles se rassemblent 
dans le salon de la résidence pour tricoter des 
brassières, des petits chaussons et autres pour les 
nouveaux-nés prématurés ; ceci sous l’égide de 
Catherine DURANT, bénévole à la résidence.

À cet effet, la résidence accepte tous les dons de 
pelotes de laine. Merci pour votre générosité. 

ACTIONS SOLIDAIRES 
« INTERGÉNÉRATIONNELLES » 
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Dialogue et proximité
Dès 2014, nous avions pris deux engagements forts à l’égard 
des Carnacois, ceux de la proximité et du dialogue.Ce contrat, 
nous avons pu le tenir en mettant en place des réunions 
de quartiers et des réunions publiques ; une vingtaine de 
rencontres ont ainsi été organisées sur l’ensemble du territoire 
de la commune. Nous avons pu vous présenter les projets 
structurants qui ont échelonné notre mandat et échanger 
avec vous sur les sujets qui vous préoccupent au quotidien. 
La proximité c’est aussi, l’engagement du Maire à recevoir 
tous les Carnacois qui le souhaitent, dans un délai le plus 
court possible, tout comme le font les adjoints et conseillers 
municipaux délégués, chacun dans leur délégation.
Cette transparence nous en avons fait une règle de 
fonctionnement et c’est ce qui guide notre action municipale. 
Comme nous l’avons souvent répété : on dit ce qu’on fait et on 
fait ce qu’on dit !
En ce début de nouvelle mandature, nous avons dû, malheu- 
reusement, mettre entre parenthèse ces rencontres (COVID 
oblige). Dès que cela sera possible, nous programmerons un 

calendrier qui nous permette de venir vous rendre compte 
de nos actions et de répondre à vos questions ou encore 
d'entendre vos remarques ou suggestions. Parce que, mieux que 
personne, vous connaissez votre quartier, votre environnement 
immédiat, votre regard est précieux. Parce que nous croyons à 
l’implication de tous dans la vie de notre commune et à votre 
expertise dans son développement et son rayonnement, nous 
écoutons attentivement l’ensemble de recommandations et 
parfois de vos reproches, dès lors qu’ils se fondent sur l’intérêt 
général.
En attendant de nous retrouver collectivement, les élus demeu- 
rent à votre disposition pour vous rencontrer individuellement.
Toute l’équipe de « Carnac à votre image » est au travail pour 
mettre en œuvre les propositions issues de son programme 
électoral et est impatiente de vous retrouver pour échanger, 
concerter, convaincre et surtout pour vous écouter.

Ensemble, continuons de construire Carnac à votre image !

Le Maire et son équipe municipale

Depuis le début de l’année et pendant sans doute des mois 
encore, nous sommes confrontés à une situation nouvelle et 
pour beaucoup d’entre nous anxiogène. Cette crise bouleverse 
nos modes de vie, réduit nos échanges sociaux et fragilise 
l’ensemble des acteurs : familles, associations, commerces, 
entreprises.

Nous devons nous recentrer sur l’essentiel : engager vérita- 
blement notre commune sur la voie du développement durable, 
faciliter la vie associative, assurer la transparence de la vie 
publique et organiser la participation citoyenne.
Avec 8 millions d’euros d’investissements annuel et le vote 
à l’unanimité d’un budget prévisionnel de 1,2 million pour 
les circulations douces, la municipalité a toutes les clés pour 

agir et répondre aux demandes des carnacois : préserver les 
espaces naturels, créer enfin un espace dédié aux associations 
et adapté à leur nombre et diversité…
Mais il faut aussi concevoir un plan global de mobilités 
sécurisées sur l’ensemble du territoire qui permette une 
cohabitation apaisée entre piétons, vélos, voitures.
Ce projet devrait être issu d’une réflexion menée au sein 
d’une commission extramunicipale intégrant habitants et 
professionnels.

Carnac Avenir renouvelle son véritable engagement pour la 
commune : repenser notre ville pour la satisfaction de tous.

J.Le Golvan-Y.Guimard-T.Laborde

Carnac Avenir

Carnac à votre image

Texte non parvenu dans les délais impartis.

La carnacoise, liste citoyenne
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MÉDAILLES DE LA FAMILLE 2021

RECENSEMENT AGRICOLE 2020

Le recensement agricole, organisé tous les 10 ans, se 
déroule jusqu’au 30 avril 2021. Tous les agriculteurs de 
Bretagne sont concernés et ont reçu ou vont recevoir un 
courrier.

 Objectif : collecter de façon exhaustive un nombre 
très important de données sur l’agriculture et les 
agriculteurs. Ces données serviront à nourrir les 
réflexions des décideurs pour définir les politiques 
agricoles à venir et à éclairer l’ensemble des acteurs 
sur les enjeux importants.

La plus grande partie des exploitants est invitée à com- 
pléter un questionnaire via internet. 7 500 exploitants 
bretons recevront la visite d’un enquêteur pour répondre, 
en plus du questionnaire de base, à des questions plus 
approfondies.

Les premiers résultats seront rendus publics à partir 
de la fin de l’année 2021, sur le site Agreste.

Plus d’informations :
http://draaf.bretagne.agriculture.gouv.fr/Le-recen-
sement-agricole-2020 ou sur le site national dédié 
http://www.recensementagricole2020.fr/ 

Au regard du contexte sanitaire, l'Insee 
(Institut National de la Statistique et des 
Études Économiques) a décidé, après une 
large concertation menée auprès des 
associations d’élus et de la Commission 
Nationale d’Évaluation du Recensement 
(CNERP) -notamment-, de reporter le 
recensement de la population. Prévu 
initialement en début d'année 2021, 
celui-ci est reporté à 2022. 

REPORT DU RECENSEMENT

AIDES FINANCIÈRES

Bourse pour les jeunes
Les jeunes âgés de 15 à 30 ans, porteurs d’un projet dans 
les domaines de la culture, du sport, de la solidarité, de 
la citoyenneté, du développement durable, des mobilités 
locales et internationales pour le territoire, peuvent 
bénéficier d’une bourse pouvant atteindre 2 000 e. Critères de 
sélection : le projet doit présenter une dimension collective, 
d’intérêt général et favoriser l’émancipation individuelle.

Aide à l’acquisition d'un vélo à assistance électrique
Afin de faciliter et d’encourager les mobilités douces, l’inter- 
communalité Auray Quiberon Terre Atlantique (AQTA) propose, 
depuis le 15 octobre 2020, une aide à l’acquisition d’un vélo 
à assistance électrique. Parce que le coût d’achat d’un Vélo à 
Assistance Électrique reste élevé (en moyenne 1 500 e), cette 
aide financière, conditionnée et plafonnée en fonction du 
revenu, peut atteindre les 200 e TTC.

Pour en savoir plus sur ces aides financières, rendez-vous sur le 
site internet de l’intercommunalité :
http://www.auray-quiberon.fr 

Distinction honorifique décernée aux personnes qui élèvent ou 
ont élevé dignement de nombreux enfants, la médaille de la 
famille peut être attribuée après demande ou proposition 
d’attribution déposée en mairie avant la fin d’année. Pour 
connaître les conditions d’obtention et les démarches à effectuer, 
rendez-vous sur le site internet www.carnac.fr, rubrique 
Actualités. 

JUSTINE VIENNE, 
 NOUVELLE CONSEILLÈRE MUNICIPALE

Justine VIENNE, vice-présidente de la crèche des Petits 
Loups, en 24e position sur la liste Carnac à votre image, 
vient d'intégrer le Conseil municipal, suite au départ de 
Paul CHAPEL. 

JOB MORICE S'EST ÉTEINT

L'ensemble des conseillers et agents municipaux rendent hommage à Job MORICE, Carnacois très 
engagé dans la vie associative depuis 1978, d'abord au sein de l'école et du collège publique des 
Korrigans puis comme un des piliers du Foyer Laïque (notamment). Dès que les conditions sanitaires 
le permettront, un hommage lui sera rendu. 

SAPEURS-POMPIERS : APPEL AUX DONS

En l’absence, cette année, de tournée en porte-à-porte 
pour la vente de calendriers, les sapeurs-pompiers 
lancent un appel aux dons en ligne ou par courrier. 

Objectif : permettre à son Amicale de vivre et de faire vivre les associations de 
soutien aux Sapeurs-Pompiers et à leurs familles. Pour apporter votre contribution 
en ligne, rendez-vous sur https://www.helloasso.com/associations/amicale-des-
sapeurs-pompiers-de-carnac/formulaires/2 



 World Clean Up Day organisé le 19 septembre, par la commune, 
en partenariat avec le Syndicat Ostréicole, le Comité Régional 
de Conchyliculture et l’intercommunalité AQTA. 130 kg de déchets 
ont été collectés par une soixantaine de personnes présentes.

 Broyage de baccharis, plante invasive 
et nuisible pour la biodiversité, par un agent 
des services techniques, à proximité 
de la Croix des Émigrés, fin septembre.

 Cette photo illustre-t-elle le vol ou la disparition 
miraculeuse de la statuette St-Cornély qui orne 
d’ordinaire l'Église ? Que chacun se rassure : 
ce petit patrimoine religieux se refait, comme d’autres, 
une beauté. À l’heure où Carnac Magazine écrit
ces lignes, il se pourrait même qu’il soit réapparu.

RETOUR EN IMAGES

Retrouvez d'autres photos dans "Retour en images"
www.carnac.fr

 Intervention d’un campaniste 
pour décrocher le coq qui surmonte la flèche 
de l’église Saint-Cornély suite au passage 
de la tempête Alex, début octobre. 
Depuis, le coq a été remis en état. 

 Franc succès pour les ateliers créatifs BiblioCréa adultes (ci-dessous), 
mais aussi pour enfants, organisés par l’équipe de la médiathèque 
tous les deux mois.

 « Pas de championnat national cette année mais un record 
de l’heure pour les longeurs » : c’est le challenge national que l’association 
de longe côte carnacoise TSN Carnac a relevé début octobre : 
3,774 km parcourus, en une heure, par l’équipe gagnante.


